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Газета для тех, кто любит свой район

Тема дня

Для приёма цифрового эфир-
ного телевидения (ЦЭТВ) на 
телевизор старого образца 
к нему необходимо подклю-
чить цифровую приставку. Она 
должна поддерживать стандарт 
DVB-T2, видеокодек MPEG-4 и 
режим Multiple-PLP. 

На рынке доступны более 
370 моделей таких приставок. Средняя стоимость – около 1 000 
рублей. Чем выше цена приставки, тем больше в ней дополнитель-
ных функций.

При покупке приставки проверьте:
• входит ли в комплект кабель для подключения к телевизору;
• есть ли на приставке USB разъём для подключения флешки 

(может понадобиться для обновления программного обеспече-
ния);

• есть ли на самой приставке кнопки для включения и пере-
ключения каналов (пригодятся при утере пульта от неё);

• указан ли на упаковке сайт производителя, контакты тех-
нической поддержки потребителей, адрес сервисного центра 
марки в вашем или ближайшем городе (поможет при ремонте);

• есть ли на коробке логотип с бабочкой (указывает, что модель 
приставки сертифицирована РТРС).

А знаете ли вы, что…
Жители России могут бесплатно смотреть 10 цифровых теле-

каналов первого мультиплекса: «Первый канал», «Россия 1», 
«Матч ТВ», НТВ, «Пятый канал», «Россия Культура», «Россия 
24», «Карусель», ОТР и «ТВ Центр». При этом на каналах 
«Россия 1» и «Россия 24» выходят новости и программы ГТРК 
«Регион-Тюмень». К концу года доступных каналов станет 20. К 
уже имеющимся добавятся каналы второго мультиплекса: «Рен 
ТВ», «Спас», СТС, «Домашний», ТВ-3, «Пятница», «Звезда», 
«Мир», ТНТ и «Муз-ТВ». 

С 2019 года 20 этих федеральных телеканалов прекратят ве-
щание в аналоговом формате и останутся только в цифровом.

В новом телесезоне телеканалы предлагают продолжение по-
пулярных шоу («Голос», «Вечерний Ургант», «Удивительные 
люди», «Короли фанеры», «Звёзды под гипнозом»), новые шоу 
(«Голос 60+», «Большой балет», «Мастер Смеха», «Смех с до-
ставкой на дом»), продолжение известных сериалов («След», 
«Ментовские войны», «Балабол»), новые сериалы («Лучше, чем 
люди», «Акварели», «А.Л.Ж.И.Р», «Победители»), матчи нового 
футбольного турнира для европейских сборных – Лиги Наций 
УЕФА и многие другие новинки.

Актуально!

На что обратить внимание при 
выборе цифровой ТВ-приставки?

Леонид Сауков, глава Упо-
ровского района:

– Послание губернатора ёмкое, 
в нём отражена ситуация в об-
ласти, дана объективная оценка 
развития экономики, социальной 
сферы, инвестиционной деятель-
ности, агропромышленного ком-
плекса, в общем, все темы, кото-
рые волнуют граждан. Послание 
Александра Викторовича стало 
отправной точкой к дальнейшему 
движению вперёд. Губернатор 
поставил задачи по перспек-
тивному развитию практически 
каждой сферы жизни области.

Он чётко обозначил своё виде-
ние решения вопросов, которые 
волнуют всех жителей области, 
связанных с сельхозкооперацией, 
совершенствованием системы 
работы с молочной продукцией 
из личных подворий граждан, 
производством и переработкой 
продукции аграрного сектора, а 
также понимание, как двигаться 
дальше по этим направлениям. 
Было приятно услышать об Упо-
ровском районе, в частности об 
агрофирме «КРиММ», где сегод-
ня ведётся подготовка к запуску 
завода по высокотехнологичной 
переработке овощей. 

В Послании определены новые 
горизонты для создания комфорт-
ного инвестиционного климата. 
В этом ключе могу отметить, что 
сегодня  мы готовы предоставить 
«новые окна возможностей» 
инвесторам для реализации ещё 
ряда крупных проектов. В насто-
ящее время на территории сель-
ских поселений определено 23 
земельных участка для предпри-
нимательской деятельности. Их 
предназначение - строительство 
объектов сельскохозяйственного,  
промышленного производства 
и соцкультбыта. Один из самых 
крупных, площадью 3,5 гектара, 
находится на территории Скоро-
думского сельского поселения. 
Здесь инвесторы могут постро-
ить тепличное хозяйство для 
круглогодичного производства 
овощной продукции. Учтена 
возможность развития бизнеса 
в сфере услуг. Например, в цен-
тре с. Упорово имеется участок 
площадью более 1 000 квадрат-
ных метров, где предполагается 
строительство бизнес-центра и 
выставочного зала для мастеров 
народных промыслов и худож-
ников. Кроме того, на площадке 

Обсуждаем Послание губернатора
ИЖС в райцентре предприни-
матели могут взять в аренду два 
участка под строительство СТО, 
магазина продовольственных то-
варов или салона бытовых услуг. 
В настоящее время мы разраба-
тываем проект предложений для 
предпринимателей и инвесторов 
по приоритетным направлениям 
развития бизнеса на нашей тер-
ритории.

Поддерживаю, что создание 
равных, справедливых возмож-
ностей для развития социума 
приоритетно. Чтобы эти прин-
ципы стали жизнеспособны-
ми, сегодня каждый на своём 
уровне должен понимать меру 
ответственности за решение 
перспективных задач.

Лариса Гольцман, глава Су-
ерского сельского поселения: 

– Год прошёл быстро и мы на 
своих территориях тоже подво-
дим итоги, планируем работу. 
Конечно, оценивая всё сделан-
ное, мы сверяем с предыдущим 
Посланием губернатора, а думая 
о будущем, ориентируемся на 
выступление Александра Моора. 
Цели в его Послании поставле-
ны, они правильны и понятны 
– каждый должен с полной от-
ветственностью выполнять свои 
функции, использовать для блага 
жителей все ресурсы. Александр 
Викторович чётко определил 
для всех нас точки опоры для 
дальнейшего развития по всем 
направлениям. Приятно осозна-
вать, что в сильном, уверенном 
положении области есть вклад 
Упоровского района, нашего по-
селения. Например, губернатор 
отметил, что тюменская система 
сельскохозяйственной коопера-
ции признана лучшей в стране, 
и все мы знаем, сколько молока, 
мяса сдают в широкую сеть мест-
ных кооперативов наши земляки, 
не только обеспечивая других, 
но и получая хороший доход. 
Тема инициативы, привлечения 
инвестиций тоже близка нам. За 
прошедший год на реализацию 
проектов по благоустройству 
мы, выиграв несколько конкур-
сов, получили гранты на общую 
сумму около 2 млн. рублей. Дом 
причта, спортивная площадка, 
центральная площадь в Суерке – 
это результат инициативы, общей 
работы всех жителей и сотрудни-
чества со спонсорами. Такой же 

активной работы и по развитию 
малого бизнеса, и по строитель-
ству, и по ликвидации стихийных 
свалок, и по озеленению мы будем 
придерживаться и дальше.

Валерий Рязанов, коммер-
ческий директор ООО «Агро-
фирма «КРиММ»:

– Тюменским аграриям глава 
региона в своём Послании дал 
высокую оценку, отметив, что 
мы стали лучшими в стране по 
урожайности овощей откры-
того грунта. «КРиММ» давно 
признан лидером в этом на-
правлении, но мы не стоим на 
месте, а продолжаем вкладывать 
средства в совершенствование 
технологий выращивания ово-
щей, картофеля, в переработку 
и сбыт продукции. 

Конечно, хорошо, что по не-
скольким культурам урожай-
ность полей агрофирмы превы-
шает общеобластной (морковь: 
408 ц/га – 650 ц/га; капуста: 528 ц/га 
– 798 ц/га, лук: 310 ц/га – 554 ц/га), 
но не стоит забывать, что за этими 
цифрами стоит слаженный труд 
многих людей, специалистов, 
многолетний опыт работы, ин-
вестиции.

Сегодня наши овощи мы по-
ставляем на север региона. 
Есть сеть магазинов-партнёров 
в Ноябрьске, близких к нему 
Муравленко, Тарко-Сале, также 
в Нижневартовске, Сургуте, 
Новом Уренгое. По этим нала-
женным каналам мы планируем 
в следующем году реализовы-
вать и продукцию нового завода, 
которая будет двух основных 
видов. Пастеризованный кар-
тофель, прошедший термиче-
скую обработку и готовый к 
употреблению. Его в вакуумной 
упаковке планируем выпускать с 
различными добавками: сыром, 
специями, другими овощами. 
Также появится на рынке и па-
стеризованная свёкла. Второй 
вид – картофель «fresh cut» – 
свежеразрезанный картофель 
также в вакууме, без какой либо 
обработки, но с возможностью 
хранения более трёх месяцев. 
Всё в целом – это наш вклад не 
только в развитие компании, но и 
в развитие родного Упоровского 
района, и в экономику области.

Подготовили 
Светлана КУЗЕМБАЕВА 

и Ирина КУРГУЗОВА.

Приём цифровых и аналоговых телеканалов на один теле-
визор нужен, если зритель хочет смотреть местные телеканалы 
наряду с федеральными. Для этого необходима всеволновая 
антенна, способная принимать сигналы как в метровом, так и в 
дециметровом диапазонах.

Для настройки просмотра аналоговых телеканалов необходи-
мо подключить антенный кабель к антенному входу цифровой 
приставки, соединить разъём приставки (RF OUT) с разъёмом 
телевизора (ANT IN) дополнительным антенным кабелем.

Затем необходимо с помощью пульта дистанционного управ-
ления телевизора установить режим приёма телесигнала в ана-
логовом формате (TV), а после произвести поиск аналоговых 
телеканалов. Настроить и переключать цифровые телеканалы 
можно пультом от цифровой приставки в режиме АV.

Также можно использовать разветвитель сигнала (сплиттер). 
Разветвитель позволяет сохранять связь телевизора с антенной 
и принимать аналоговое ТВ при отключении приставки.

А знаете ли вы, что…
Оборудование для приёма цифрового эфирного телевидения 

доступно в большинстве магазинов электроники и бытовой 
техники. 

Сегодня на рынке представлены около 2 000 моделей телеви-
зоров с поддержкой стандарта DVB-T2. Это большинство всех 
имеющихся на рынке телевизоров (95 процентов от всех доступ-
ных моделей). Минимальная цена телевизора – 5 450 рублей. 

Ассортимент цифровых приставок стандарта DVB-T2 со-
ставляет около 300 моделей. Цена приставки – от 515 рублей, 
средняя цена – около 1 000 рублей.

Цена дециметровой антенны – от 300 рублей.

Как подключить цифровое и 
аналоговое ТВ на одном телевизоре
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На страже порядкаЮбилей

 Родилась Феоктиста в деревне 
Лыково. Помимо неё, у супругов 
Кирилла Петровича и Татьяны 
Васильевны Чупруновых было 
3 сына и одна дочь. Когда Феше 
исполнилось три года, не стало 
отца. Как рассказывает Феок-
тиста Кирилловна, жили очень 
бедно. Мать работала на ферме, 
бабушка, по линии мамы, на-
нималась  ткать половики, за эту 
работу люди рассчитывались с 
ней продуктами. 

Феоктиста, как и её свер-
стники, рано познала тяжёлый 
крестьянский труд. С  раннего 
детства приходилось работать 
на быках, пилить лес, возить 
его, боронить поля. Когда стала 
старше, отправили девушку 
учиться на трактористку. 

В Липихе Феша встретила 
того, с кем прожила более 50 
лет. Покорив её сердце, Алек-
сандр Дмитриевич в 1952 году 
сделал предложение. Свадьба, 
конечно, была не пышная, но 
тройка лошадей присутствова-
ла. Жить молодожёны стали в 

28 ноября своё 90-летие отметила ветеран труда, участник 
трудового фронта Ф. К. Харалгина.

Уважаемая Феоктиста Кирилловна!
Поздравляю вас с вашим замечательным юбилеем. Вы при-

надлежите к поколению людей, среди которого, вопреки всем 
невзгодам, выпавшим на вашу долю, много долгожителей. Воз-
можно, причина в том, что, испытав голод, холод, военные годы, 
вы закалили свой характер, стали сильнее, мудрее.

Желаю вам сохранить свою жизненную энергию на долгие 
годы. Будьте здоровы и счастливы в кругу ваших близких.

Леонид САУКОВ, глава района. 

Жизнь закалялась 
в труде

Феоктиста Кирилловна
 Харалгина.

Суерке, так как Саша уже здесь 
работал и снимал квартиру. 
Когда выделили Харалгиным 
лес на дом, стали потихоньку 
строиться. Воспитали супруги 
сына и дочь. 

В 2006 году муж умер. Сей-
час Феоктиста Кирилловна 
проживает в своём доме. Она 
большая рукодельница, в своё 
время ткала половики, ковры, 
вышивала, вязала. Пенсио-
нерка большая любительница 
цветов, в её палисаднике с 
ранней весны до заморозков 
всё цветет и благоухает. А какая 
она гостеприимная, уж обяза-
тельно напоит чаем, кто к ней 
заглянет на огонёк.

В настоящее время Феокти-
ста Кирилловна по состоянию 
здоровья не может хлопотать 
по хозяйству, ей помогает сын 
Леонид, который несколько раз 
в день приезжает её навестить. 

У Ф. К. Харалгиной четверо 
внуков, правнук и правнучка, 
которые часто навещают ба-
бушку Фешу.

За свой труд она имеет мно-
жество благодарственных 
писем, ценных подарков  от 
администрации Суерской боль-
ницы. Она ветеран труда, имеет 
юбилейные медали к 60-летию 
и 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–
1945 гг. Является  участником 
трудового фронта. 

Поздравляем Феоктисту Ки-
рилловну с замечательным 
юбилеем, желаем крепкого здо-
ровья, мира, благополучия, теп-
ла и заботы родных и близких.

Антонина 
КОЛЯСНИКОВА, 

участковый специалист 
по социальной работе

Суерского с/п.

В Суерском сельском посе-
лении среди дружинников нет 
случайных людей, в их числе 
только те, кто добросовестно 
относится к общественному 
поручению. Их главная зада-
ча – принимать меры по пре-
дотвращению и пресечению 
правонарушений. О работе 
добровольцев нам рассказали 
члены ДНД глава поселения 
Лариса ГОЛьцмАН и работ-
ник аптеки Наталья БАУЭР.

Наталья Александровна:
– Добровольная народная 

дружина нашего поселения со-
стоит из десяти человек, пред-
ставителей различных сфер 
деятельности – депутатов, со-
циального педагога, сотрудни-
ков администрации, учителей, 
работников пекарни, «Круиза». 
Нас экипировали специальными 
жилетками. Работаем в одной 
связке с участковым уполно-
моченным полиции. Пару раз в 
месяц собираемся на заседание 
вместе, чтобы поставить задачи 
для выполнения. На итоговых 
встречах в конце года планируем 
работу на предстоящий год.

Особым притяжением у моло-
дёжи являются парк перед До-
мом культуры, сам ДК, магазины, 
заброшенные дома, центральная 

Работа добровольцев на виду

площадь села. Во время праздни-
ков и других массовых меропри-
ятий дружинники обеспечивают 
охрану общественного порядка, 
за каждым закрепляется опре-
делённый участок, за который 
он отвечает.

На патрулирование мы ста-
раемся одни не выходить, обя-
зательно берём с собой кого-
нибудь из общественности, 
родителей. По заранее состав-
ленному графику организовано 
дежурство. Ведётся журнал, куда 
записываются его итоги. 

Лариса Васильевна:
– Надо сказать, что доброволь-

ная народная дружина на нашей 
территории существует уже много 
лет. К рейдам жители уже при-
выкли. Для мобильной работы за-
действован транспорт. В Тютриной 
у нас есть помощники – старосты 
улиц, которые могут вовремя про-
сигнализировать, если в деревне 
произойдёт какое-то ЧП. В Старой 
Шадриной свои дружинники, 
следящие за порядком в деревне. 
Кстати, помимо дружинников, 
у нас ещё и педагоги школы по 
своему графику организовывают 
дежурство.

Много делается в Суерке по 
благоустройству территории. 
Новый парк – наша гордость. И 
хочется, чтобы он сохранился в 

первозданном виде на долгие 
годы. Но проблема всё же су-
ществует. Молодёжь, особенно 
та, что приезжает из других сёл, 
не всегда ведёт себя подобаю-
щим образом. После её ночных 
посиделок остаются бутылки, 
пакеты, мусор. С утра прихо-
дится наводить в парке порядок. 
Хорошим помощником для нас 
является видеонаблюдение, 
установленное в парке, по нему 
мы без труда можем вычислить 
тех, кто нарушил общественный 
порядок. 

Наталья Александровна:
– Как-то приехали к нам пья-

ные взрослые девушки, лет по 
25-26, из Упорово и учинили 
драку с местными девчонками 
9-классницами. Вернее, просто 
их избили. Считаем, что такое 
поведение недопустимо. Го-
стям мы всегда рады, но вести 
себя нужно культурно. Давно 
известно, что основная масса 
правонарушений происходит во 
время распития спиртных на-
питков. На территории нашего 
поселения ни один магазин не 
продаст вино-водочные изделия 
подросткам, и это уже стало 
нормой.

Чтобы избежать каких-либо 
эксцессов со стороны молодёжи, 
часто приходится дружинникам 
проводить профилактические 
беседы во время дежурств. Это 
даёт свои положительные ре-
зультаты. 

Лариса Васильевна:
– Но как бы хорошо ни рабо-

тали учителя, участковый, дру-
жинники, с родителей никто от-
ветственности за своих детей не 
снимает. Каждый должен знать, 
где в вечернее время находится 
его ребёнок и чем занимается. 
Поэтому у нас такое пожелание: 
дорогие мамы и папы, не будьте 
равнодушными к судьбе своих 
детей, контролируйте их чаще, 
и тогда и вам будет спокойнее, и 
правонарушений станет меньше.

Людмила ИВЛЕВА.
Фото из архива админи-

страции Суерского с/п.

Спорт

В ООО «Аргофирма «КРиММ» требуются 
водитель с категорией Е и оператор моечной установки. 

Тел.: 8-904-889-66-25, 8-908-872-84-56.

МАОУ Суерская СОШ приглашает на работу водителя автобуса. 
Условия работы по тел.: 4-54-15 или 8-952-347-07-12.

Самого дорогого учителя Екатерину Васильевну 
ГОЛОтинУ -  с 80 летием!

Давно окончили мы школу,
И жизнь теперь для нас учитель.
Мы поздравляем с днём рожденья
Вас, классный наш руководитель.
Нам дали вы путёвку в жизнь,
Учили нас любить и верить.
Для бывших всех учеников
У вас всегда открыты двери.
Мы вам спасибо говорим,
Добра желаем и здоровья.
Листая память школьных дней,
Вас вспоминаем мы с любовью.

Выпускники 1996 года, с. Пятково.
***

Администрация и педагогический коллектив МАОУ 
Пятковская СОШ поздравляют ветерана педагогического 
труда Екатерину Васильевну ГОЛОтинУ с 80-летием! 

Желаем счастья, светлых дней, 
Здоровья, что всего ценней, 
Дороги жизни подлинней 
И больше радости на ней!

Накануне Дня матери в 
Чернаковском спортзале 
соревнования собрали мно-
жество и участников, и бо-
лельщиков – Упоровская 
ДЮСШ посвятила празднику 
первый открытый турнир 
по дзюдо среди юношей и 
девушек. 

Побороться в нём на татами 
вышли 87 борцов 9-14 лет. Наш 
район представляли ребята из 
Чёрной, Шашовой, Упорово, 
Бызово, Крашенинино, зани-
мающиеся под руководством 
Василия Спиридонова. В гости 
к ним приехали команды из с. 
Успенского, Тюмени, Заводо-
уковска и Курганской области. 
Четыре часа в схватках сразу 
на двух площадках определяли 
сильнейших. В итоге в разных 
возрастных и весовых катего-
риях были выявлены по 18 зо-
лотых, серебряных и бронзовых 
медалистов турнира. Приятно, 
что среди них немало наших 
дзюдоистов, в том числе и из 
тех, кто занимается лишь пару 
месяцев в новом учебном году. 

Четыре дня с 22 по 25 ноября 
в спорткомплексе «Ладья» 
шли волейбольные баталии у 
девушек и юношей 2002-2004 
годов рождения. 

Соревнования проходили в за-
чёт XXII Спартакиады учащихся 
Тюменской области, в них при-
няли участие 16 команд из 12 
районов. В ходе игр в один круг в 
двух подгруппах были выявлены 
8 сильнейших команд, которые и 
обеспечили напряжённой борь-

третье и пятое места – наши
бой за призовые места яркий 
финал третьего этапа Спартакиа-
ды. В воскресенье наши девушки 
встречались с соперницами из 
Казанского района, также пре-
тендующим на пятую строчку в 
турнирной таблице. Со счётом 
3:2 пятое место упоровским во-
лейболисткам удалось выиграть. 
Победителем среди представи-
тельниц прекрасного пола стала 
команда из Голышманово, второе 
место у нижнетавдинцев, третье 
– у исетцев.

Выше поднялись юноши. 
С таким же счётом – 3:2 – им 
удалось обыграть тоболяков 
и завоевать призовой кубок 
и бронзовые медали. Заняв в 
своей подгруппе второе место, 
они накануне проиграли 0:2 
победителю другой подгруппы, 
соседям из Исетского. Кстати, 
именно исетская сборная и 
стала победителем соревнова-
ний, уступила им, заняв второе 
место, команда Ярковского 
района.

Первый открытый турнир по дзюдо

На церемонии награждения, 
помимо дипломов, медалей и 
подарков, призёрам также вру-
чили кубки «За волю к победе», 
«Лучшую технику» и «Лучший 
бросок» -  тем, кто особенно 
впечатлил судей. Напряжённым 
и эмоциональным до слёз от 

радости побед и горечи пора-
жений этот день стал не только 
для юных спортсменов, но и 
для их близких, следящих за 
каждым движением, за каждой 
минутой боёв.

Ирина КУРГУЗОВА.
Фото автора.

ВНИМАНИЮ ФИЗИЧЕСКИХ И ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ!
Комитет по имущественным и земельным отношениям админи-

страции Упоровского муниципального района доводит до вашего 
сведения итоги аукциона по продаже права на заключение договора 
аренды земельного участка от 28.11.2018 г.:

Лот № 1 – Аукцион признан несостоявшимся. Договор аренды за-
ключить с заявителем, подавшим единственную заявку по начальной 
цене аукциона – Лейсом Виталием Николаевичем.

Договор аренды по лоту № 1 в течение десяти дней со дня под-
писания протокола рассмотрения заявок на участие в аукционе на-
правляется заявителю.

Соперник повержен.

Суерские дружинники обеспечивают охрану
 общественного порядка.
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Жизнь национальностей

Поддерживать националь-
ные традиции стараются в 
посёлке Кизак. В первую оче-
редь, здесь возобновлена тра-
диция проведения два раза 
в год Никольских ярмарок, 
еженедельно проходят цер-
ковные службы и занятия в 
воскресной школе. Вместе с 
этим активисты постарались 
создать для прихожан и гостей 
атмосферу русского дома в 
трапезной.   

По мнению Сергея Пермяко-
ва, испечённые именно в рус-
ской печи блины самые вкусные. 
Равномерный жар позволяет их 
запекать, а не жарить с двух сто-
рон. О том, почему он занимается, 
казалось бы, женским делом, 
мужчина даже не задумывался. 
«Блины я пеку с детства, - го-
ворит Сергей Иванович. - Мать 
пекла, потом она занемогла, и 
чаще это стал делать я. На газовой 
или электрической плите таких 
блинов не испечь. Тут ведь вкус 
идёт от самой печки, от кирпича».

Рецепты теста могут быть со-
вершенно разными. Сергей Ива-
нович выбрал для себя два: на 
обычные дни и на случай поста. 
В постные дни заводит простое 
тесто - вода, мука, соль, под-
солнечное масло, в скоромные  
добавляет в такую же основу 
яйца и немного молока.

В этот раз на чугунной сково-

Алевтина Ивановна Плишки-
на, жительница села Упорово, 
родилась и выросла в Киров-
ской области в деревне Малый 
Кулянур, основное население 
которой составляли марийцы. 

В семье, кроме Али, было 
ещё два брата. Росли без отца. 
В послевоенное время жилось 
трудно. Мама зарабатывала 
ткачеством ковров да полови-
ков, люди платили, кто чем мог. 
Старший Николай, начиная с мая 
и по октябрь, нанимался пасти 
частный скот, таким образом 
зарабатывал на хлеб. Поэтому 
приходилось даже пропускать 
занятия в школе. А Алевтина 
уже с детства научилась вязать, 
ткать, вышивать, лён теребить. 
«Обрабатываем лён да ревём. 
Ведь колючий он», – вспоми-
нает женщина. Свою любовь к 
рукоделию она пронесла через 
всю жизнь. В марийских семьях 
было принято готовиться к заму-
жеству заранее, делать подарки 
будущим родственникам – сё-
страм и братьям жениха. Пар-

Творчество приносит радость
ням вышивали национальным 
орнаментом льняные белые ру-
башки, девушкам – платья. Одно 
Алевтина Ивановна хранит до 
сих пор. А сколько было вышито 
подушек, рушников, наволочек, 
подзоров – не счесть. 

В Упоровский район девушка 
и ещё несколько её подруг при-
ехали в 1965 году по приглаше-
нию управляющего Бызовским 
отделением Рубцова. В ту пору 
ей было всего-то 16 лет. Стала 
работать на ферме. В Бызово 
Аля и со своим будущим мужем 
познакомилась – Михаилом 
Плишкиным. Сошлись в 1967 
году, а в 68-м уже и первенец 
родился, Юрием нарекли. Когда 
сыну было 6 месяцев, Михаила 
призвали в армию. Молодая же-
на ждала его два года. А в 71-м 
родился ещё один сын – Олег. 

Домашние дела, работа, мно-
гочисленное хозяйство отнима-
ли много времени. Но Алевтина 
Ивановна всегда находила ми-
нутку для рукоделия. Дети зимой 
без тёплых шерстяных носков и 
варежек уж никогда не ходили. 

Быстро пролетели годы, жени-
ли сыновей, дождались внуков. 
Их у Плишкиных пятеро – три 
внука и две внучки. Уже и прав-
нук подрастает, скоро ему два 
года исполнится.

Выйдя на пенсию, женщина ста-
ла осваивать новые виды творче-
ства. Сначала увлеклась оригами, 
научившись мастерить фигурки 
из бумаги. А недавно увидела 
цветы из фоамирана – специаль-
ной пластичной бумаги – решила 
научиться. Для их изготовления 
нужны не только бумага, но и 
горшки цветочные, проволока, 
керамзит, пенопласт. Для декора 
она использует собранные в лесу 
шишки. Михаил Фёдорович тоже 
включился в этот процесс, по-
могает жене, как может: достаёт 
необходимые для изделий детали. 
Бумагу наша героиня покупает в 
магазине. Вообще, надо сказать, 
львиная доля денег от пенсии ухо-
дит на приобретение материалов. 

Лилии и орхидеи, сделанные 
её руками, получаются воздуш-
ными, реалистичными. Боль-
шинство своих работ Алевтина 
Ивановна раздаёт родственникам 
и друзьям. Её поделки есть даже 
в Тюмени и Башкирии. Кстати, и 
мне она подарила веточку лило-
вых лилий, которая теперь будет 
напоминать о нашей встрече. 

Помогает свекрови и сноха 
Ольга. Она находит в Интерне-
те мастер-классы, по которым 
Алевтина Ивановна изучает 
различные техники и направле-
ния декоративно-прикладного 
искусства.

Сейчас мастерица занимается 
алмазной мозаикой, хочет на-
учиться вышивать бисером. Не 
оставляет и любимое занятие – 
вязание. На диване, на стульях 
и креслах, на столе можно уви-
деть результаты её творчества 
– ажурные салфетки, различные 
накидки, половики, скатерти. На 
полу много кружков, связанных 

крючком не только из ниток, но и 
полиэтиленовых пакетов. В ход 
идут даже пакеты из-под кефира 
и молока. 

От неё я узнала, что шали, 
оказывается, можно вязать даже 
банковскими карточками или 
визитками, изделия получаются 
нежными, кружевными.

В 2015 году по программе 
переселения из ветхого жилья 
Плишкины в Упорово получи-
ли квартиру. После переезда из 
Бызово первое время Алевтина 
Ивановна не находила себе места, 
переживала, поэтому успокаивала 

себя вязанием скатертей. За лето 
тогда она связала их три штуки. 
«Заниматься творчеством всегда 
интересно. Когда что-то масте-
ришь своими руками, на душе 
становится светло и радостно. 
Забываешь о своих болезнях, 
от которых, к сожалению, в на-
шем возрасте уже никуда не де-
нешься», – делится пенсионерка. 
Останавливаться на достигнутом 
она не собирается. Ведь в мире 
существует ещё много видов твор-
чества, которые можно освоить.

Людмила ИВЛЕВА.
Фото автора.   

Печь - сердце русского дома

роде звонаря Никольского храма 
скворчали блины на яйцах. Тё-
плый пар и вкусный запах расхо-
дились от пористых с хрустящим 
краем блинчиков по всей кухне. 
Но эту сибирскую выпечку из 
русской печи нужно уметь ещё 
правильно сложить и сдобрить. 
Сергей Иванович подсказал, что 

одна из сторон блина, та которая 
лежала на сковороде, получается 
немного липкой, она-то и должна 
в итоге оказаться внутри скрутки. 
А дальше горячую выпечку обяза-
тельно нужно сдобрить классиче-
скими добавками: растопленным 
деревенским маслом и мёдом. 
Вкуснее таких блинов нет ничего.

Русская печь - изобретение 
уникальное. Это одновременно 
плита, духовка, вытяжка, вен-
тиляция, кровать с подогревом 
и котёл отопления. Печь в тра-
пезной не старинная, её Сергей 
Иванович сложил сам около двух 
лет назад. При всей сложности 
реализации этой универсаль-
ной конструкции, наш мастер, 
создающий такие шедевры, 
специально этому не учился. 
Он перенимал знания у местных 
опытных печекладов. Часто 
наблюдал за их работой, позже 
начал класть сам, но сначала 
под руководством умельцев. 
Печь трапезной полностью соот-
ветствует старинным образцам, 
вот только материал исполнения 
немного другой, как и нагрузка, 
которая ляжет на этот очаг. «У 
нас в деревнях изготавливали 
вручную свой кирпич. Он был 
более долговечен и лучше под-
давался обработке, был более 
мягким. Но печёт хорошо и 
современный кирпич, а так-как 
топить печь часто сейчас нет 
необходимости, она прослужит 
долго», - говорит Сергей Ива-
нович.

Чтоб испечь блины быстро, 
на большую семью или для го-
стей, выбирают дрова посуше 
да помельче. Их закидывают в 
топку специальными лопатами, 
которых уже не делают лет 50. В 
Кизаке есть точно такая, какой 

Баба Яга молодца в печь подса-
живала. Рядом продолжают слу-
жить верой и правдой чугунные 
сковородки и специальный ухват 
для них. В трапезной храма все 
старинные образцы в деле. 

Но не была бы эта печь такой 
привлекательной, если бы не  
старания ещё одного человека. 
Художник из Масалей Елена 
Тумашова расписала её яркими 
узорами городецкой росписи, 
что придало особую красоту. 
«Этот объект, конечно, отли-
чался от других, ведь при на-
несении узоров меня окружала 
спокойная, но в то же время 
живая атмосфера, -  говорит 
Лена. - Меня не торопили, по-
этому вся работа шла от сердца. 
Около двух недель я находилась 
за работой и в потоке душевного 
тепла. Выбрала более подходя-
щие сюжеты - птиц, раститель-
ные орнаменты, спокойные тона, 
всё для того, чтоб окружение 
располагало чувствовать себя 
спокойно и радоваться жизни».  

Печь, созданная местными 
одухотворёнными мастерами, 
занимает самое почётное место в 
этой яркой, наполненной теплом 
и ароматами выпечки кухне, с 
которой не хочется уходить. И 
ведь не зря наши предки назы-
вали печь сердцем дома, здесь 
видно, так оно и есть.

Вера ЛИПУХИНА.
Фото Владимира ПОПОВА.

Как видоновцы к русской старине тянутся

Блины из русской печи Сергея Пермякова ароматные и вкусные.

Любовь к рукоделию она пронесла через всю жизнь

Рукотворная грибная полянка уютно расположилась
 на столе мастерицы.

Эту шаль Алевтина Ивановна 
связала при помощи банковской карты.
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